

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ABONACIÓN Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 627

ANUNCIOS Cuarta plana, 30 cént. Línea; tercera plana, noticias, 2 Pias.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## BARÓMETRO POLÍTICO

Un banquete en San Sebastián en honor del conde de Romanones y para que el conde hiciera unas declaraciones políticas. Unas declaraciones del jefe del Gobierno. Una ausencia del banquete del presidente del Senado, Sr. García Prieto, que estaba en San Sebastián. Unos comentarios en relación con esta ausencia, aun no explicada. Hechos son estos suficientes a justificar un comentario nuestro. Verdad es que la declaración de guerra de Italia a Alemania, Rumania a Austria y la actitud de los reaccionarios españoles, que de la neutralidad quieren hacer bandera para encanijar y aun pudrir el espíritu del pueblo español, son otros temas que para la vida nacional tienen un grandísimo interés y reclaman una mayor y más preferente atención.

Conste que no perdemos de vista esas neutralidades cuyo valor moral bien conocemos, y en muchos casos vemos marchar por cauces que van lejos de la propia honradez para dirigirse a las cajas administrativas.

Pero tiempo queda para salir al paso de las neutralidades defendidas porque pagaron para que lo fueran, y de aquellas otras defensas más honradas que se hacen por lógica y natural conveniencia de las aspiraciones reaccionarias de los defensores.

Para otros días quedan nuestros juicios y comentarios sobre la neutralidad. Hoy trataremos de lo dicho en San Sebastián por el conde de Romanones a la centena larga—según los informes telegráficos—de diputados y senadores de la mayoría.

Hizo el jefe del Gobierno una afirmación concluyente, y nada más que esa afirmación: las Cortes serán abiertas antes de lo que se supone. En septiembre próximo, y el día 20. Echando por largo, cuatro o cinco días después del 20.

Y ampliando lo declarado en el banquete, cuando la curiosidad reporteroil pidió ampliaciones, se dijo que por donde terminaran las sesiones—cobardemente clausuradas, recordamos nosotros—, comenzarán a actuar.

El hecho de que ahora se ofrezca abrir pronto lo que antes se prometió tener cerrado tanto tiempo prueba que en la actitud del Gobierno pesan otras cuestiones de más monta que las de luchar contra los capitalistas que se resisten a dar al país, para cubrir sus atenciones, una mínima parte de sus ganancias excesivas pasadas y futuras. Antes existían estas mismas cuestiones, y el órgano del conde de Romanones, *Diario Universal*, en tonos demasiado despectivos y ayunos de consideración, para lo que se llama la representación nacional, nos dijo era mucho el calor que hacía para que las Cortes fueran abiertas. Hoy ha cedido el calor, y se abrirán. Bien nos parece que se abran. Pero a nosotros esas variantes en las resoluciones del Gobierno nos descubren que cosas de más importancia y de naturaleza distinta a los proyectos económicos de Alba son las que aconsejan el cambio de postura. Sentimos, sí, que no se hable al país con más claridad; que no se le trate más serio y consideradamente. Y no pretendiendo actuar de profetas dejamos correr el tiempo, y que en su transcurso se presenten los hechos para registrarlos y ponerles adecuado comentario. Para nuestra satisfacción sobra con advertir que no nos dejamos engañar y que tampoco fué nunca misión nuestra pasarnos de listos.

Tal como las cuestiones son planteadas por el jefe del Gobierno las vamos a comentar. Y muy brevemente, porque, en realidad, no podemos hacer otros comentarios que los ya expuestos recientemente. En las actuaciones del Gobierno no hay modificaciones que impongan cambios esenciales de criterio.

Si, como se ofrece, cuando las Cortes realicen sus tareas, van a tratar

de lo que está pendiente de discusión, veremos lo que presenciamos antes de cerrarse. A los representantes del país manejados por sus propios intereses de capitalistas, o por los mismos intereses ajenos, luchando bravamente en defensa de las ganancias.

A la mayoría con que cuenta el Gobierno para gobernar, flojeando en sus apoyos para que los negociantes no se perjudiquen. Al Gobierno, apreciando la flaqueza de ánimo de la mayoría y procurando una fórmula salvadora. Y a D. Antonio Maura, el símbolo de la honradez patriótica, procurando dar la fórmula que de hecho anule los proyectos económicos y de a los capitalistas la garantía de que se embolsarán todas sus ganancias, por grandes que sean.

Y así suceda que nos equivoquemos, y ocurra todo lo contrario.

Pero lo que antes pasó es lo que nosotros decimos, y no es actuar de adivino deducir que un mismo Gobierno y unas Cortes constituidas por unos mismos hombres darán siempre unos mismos frutos.

### BESTEIRO DE REGRESO

## UNA CONFERENCIA

Irún, 29.—De vuelta de La Haya ha dado una conferencia en esta población el delegado por el partido socialista, compañero Besteiro.

Causó gran impresión cuanto en relación con la guerra dijo nuestro amigo, tomado de sus observaciones directas sobre los países beligerantes en que ha estado.

El compañero Besteiro salió para San Sebastián, donde dará otra conferencia.—*Corresponsal.*

## La vida ministerial

SAN SEBASTIÁN, 30.—Con el presidente del Consejo conferenció ayer el embajador de Francia, M. Geoffroy. A esta entrevista se concede gran importancia.

También recibió el conde de Romanones la visita del director general de Obras públicas, que llegó esta mañana de Madrid, y la del gobernador de Barcelona, Sr. Suárez Inclán, que acompañaba al presidente del Fomento del Trabajo Nacional, que le hablaron de cuestiones económicas que afectan a Cataluña.—*G.*

## COSAS DEL DÍA

Hay quien no nos comprende. ¡Y nosotros que tenemos la ilusión de que nos expresáramos con gran claridad! Lo que no se nos entiende es: Que siendo partidarios de la neutralidad lo seamos también de que sea atendida la petición que en su nota nos ha hecho Francia.

Pues somos partidarios de lo uno y de lo otro, por estas dos razones:

Porque no vemos que nuestra neutralidad peligre si se atienden los requerimientos de Francia.

Y vemos, en cambio, que nuestra dignidad y vergüenza, como país que quiere servir a la justicia, quedarían anuladas si desatendáramos el requerimiento.

¿Está claro?

El rey Carlos había pactado en 1883 con Austria y con Alemania una alianza defensiva. Ese convenio adolecía de un vicio de origen.

Fué sólo un pacto personal del monarca. Su adopción exigía que se hubiera dado cuenta del mismo al Parlamento, y que éste lo hubiese ratificado. Omitióse tal formalidad, y al omitirla se pasó sobre la letra del Derecho constitucional del país.

En otra nación, donde los ministros para tratar con el Rey en un Consejo hubiesen vestido la librea del lacayo, a ese convenio hubiérasele querido dar ilegítima validez.

Del *Heraldo de Madrid* hemos tomado la precedente información.

Al colega le hubiera convenido agregar la siguiente advertencia:

La de que los ministros lacayos a que se alude no son de nuestro país.

Los Comentarios es un diario apasionado de los aliados, porque defienden la justicia y la civilización.

Y este diario ayer cuenta a sus lectores, muy emocionado y agradecido, que la tirada de sus ejemplares ha alcanzado

tan considerables cifras, que jamás lo pudieron imaginar sus aliados escritores.

¡Motivos de tanta venta? No fué la significación de la intervención en la guerra de Rumania.

Fueron sus amplísimas y gráficas informaciones de lo sucedido en la calle de Lanuza.

¡Pues, colega, lo sentimos por la justicia y la civilización!

Y la noticia que da esa garantía para los reaccionarios de que la neutralidad está asegurada.

## ASÍ ES LA VIDA...

### RUMANIA

No se podía esperar otra cosa de Rumania. Al entrar en la guerra al lado de los aliados ha obedecido a su tradición. Ese pequeño pueblo de los Balkanes es, quizá, el que más destacada figura democrática tiene. Es un pueblo de leyenda; no de esa leyenda caballeresca en que se ensalza el valor y la crueldad de unos caballeros muy brutos, gigantescamente brutos. Es un pueblo de leyenda revolucionaria. El nombre de Rumania evoca siempre el de héroes generosos que se sacrificaron por las libertades del pueblo. Los pastores héroes; los campesinos en rebelión. ¡Rosetti! Las tropas rumanas debieran llevar este nombre santo como un lábaro. El espíritu de Rosetti, hecho espíritu de los soldados de su país, les llevaría a una gloriosa victoria. ¡Rosetti! Pocas vidas tan emocionantes como la del mártir de la libertad rumana. Vida de canción de gesta, como la de Marco...

Ha respondido a su tradición Rumania. Otra cosa no se debía esperar del pueblo de las luchas eternas contra los poseyentes de la tierra, de las sangrientas jacqueries repetidas en una sucesión trágica de rebeliones que no cesaban sino para cobrar alientos y volver a empezar de nuevo. Aunque a un pueblo que se rebela se le aplaste mil veces, se le ahogue mil veces, se le abruma de cadenas tan duras y tantas que no se puedan romper más que con la muerte, las rebeliones no son infundadas. Las rebeliones culminan y triunfan y mandan desde el fondo de las prisiones y desde el fondo de los sepulcros. Y las rebeliones de los ardientes campesinos rumanos contra los señores de la tierra han determinado hoy que Rumania tome parte generosamente en esta rebelión inmensa de los ideales libres y democráticos del mundo contra la pesadumbre de los siglos y contra el señorío de los semidioses.

Y es que Rumania es un pueblo latino. Su destino está al lado de los pueblos latinos. Se está cumpliendo la leyenda de Nabucodonosor. Roma, como el rey babilónico, ha expiado sus grandes pecados, arrastrándose como una bestia por los lugares agrestes. Hoy, junto a todos sus hijos, redimida, absuelta, limpia de todo pecado, vuelve a reconquistar el solío del mundo de las manos velludas de los bárbaros, y no para mancillarlo con nuevos crímenes, sino para hacer que el mundo sea ya verdaderamente libre, verdaderamente dichoso. Para hacer un mundo socialista.

E. TORRALVA BECI

## A través de la Internacional

### Los mineros de Gales y la guerra.

Los socialistas franceses Weill, Cabanez y Smith, que han girado recientemente una visita a los centros de producción de guerra de la Gran Bretaña, asistieron en Cardiff, a un banquete que les ofreció la Federación de mineros del país de Gales.

En el banquete, el secretario permanente de la Federación, compañero Frank Hodges, dió lectura de una declaración, en la que se hacen las siguientes importantes afirmaciones, en respuesta a los que, ligeramente, han acusado a aquellos mineros de favorecer con su actitud los planes de Alemania:

«Durante los primeros ocho meses de la guerra se alistaron voluntariamente 200.000 mineros del Reino Unido, o sea un 20 por 100 de nuestros afiliados. En el mismo País de Gales se hizo algo semejante, hasta el punto de que el Almirantazgo inglés declaró: «Deteneos, mineros del País de Gales! Vuestro alistamiento debe cesar en interés de nuestra flota y la de nuestros bravos aliados.» A la hora actual el Gobierno ha prohibido a la autoridad militar alistarse a un solo minero apto para trabajar en las minas de carbón.

Esta es la verdadera prueba de nuestro patriotismo y la respuesta a los críticos que han dicho que los mineros de este país no eran más que los agentes del invasor de vuestra hermosa Francia.»

## LOS SOCIALISTAS ESCANDINAVOS EN BÉLGICA UNA CARTA DE VANDERVELDE

En el *Social Demokraten*, de Copenhague, Emilio Vandervelde ha publicado la siguiente «Carta abierta»:

Queridos camaradas: De creer a la Agencia Wolff, algunos socialistas daneses, casi oficialmente. Han sido recibidos por el gobernador, general von Bissing. Han oído a un oficial, el capitán Volkman, elogiar los beneficios de la administración alemana. ¿Me será permitido preguntarle si han oído también las lamentaciones de la población belga; si han podido hablar libremente con nuestros camaradas del partido obrero; si han entrado en contacto con los 700.000 parados que, desde hace dos años, prefieren vivir con una indemnización de tres francos por semana a trabajar para el enemigo?

La administración alemana les ha enseñado lo que ha querido. ¿Han podido ver otra cosa? ¿Han podido darse cuenta de la atroz miseria de un pueblo que no ha cometido otro crimen que el de usar de su derecho de legítima defensa y permanecer fiel hasta la muerte a sus compromisos internacionales?

Se ha llegado a decir, es cierto, que Bélgica había merecido su suerte; que hubiera debido dejar el camino libre a los ejércitos alemanes; que, además, tenía, desde antes de la guerra, pactos con las potencias de la *Entente*.

A quienes piensan o hablan así he de responder simplemente: eso es falso.

La verdad es que Inglaterra y Francia se preocupaban, con razón—los acontecimientos lo han evidenciado—, de una agresión posible de Alemania, pasando por Bélgica; que nos lo habían hecho saber; que, por otra parte, bastaba echar una mirada sobre el plano de los caminos de hierro alemanes para convencerse de la realidad del peligro.

Pero entre la *Entente* y nosotros no había ningún pacto, sino el Tratado—que llevaba también la firma de Alemania—que nos garantizaba y nos imponía nuestra neutralidad. Bélgica no podía más que vivir en paz con todos sus vecinos.

Yo añado que si no hubiera sido estrictamente neutral el Gobierno conservador belga, compuesto en su mayoría de flamencos, se hubiera inclinado más bien a Alemania, país de fuerte poder, que a las democráticas Francia e Inglaterra. Sólo la agresión alemana, cuya injusticia fué, y no se olvide, formalmente confesada por el mismo canciller imperial, le obligó a tomar partido por la defensa de la integridad nacional.

Por haberlo hecho así es por lo que los socialistas belgas nos hemos puesto unánimemente a su lado, y conocidos antimilitaristas, tales como Luis de Brouckere, Henri de Man, los más extremados de nuestra izquierda, los más militantes de nuestras Juventudes socialistas han sido los primeros, predicando con el ejemplo, en alistarse como voluntarios del ejército belga.

Nosotros sabíamos, naturalmente, que nuestra resistencia, si no se la sostenía, se ría forzada muy pronto; que nuestro pequeño ejército no se podía sostener mucho tiempo contra la potencia militar más grande de Europa.

Pero había una cosa que no sabíamos, que sólo el horror de los acontecimientos nos había de enseñar y que tenía que poner a nuestro lado a todos los que tienen una conciencia: es que Alemania, garantizadora de nuestra neutralidad, no se iba a limitar a violar nuestra neutralidad; que se encarnizaría sobre su víctima; que se esforzaría, por los medios peores, en arruinar nuestro país, en diezmar nuestras poblaciones, en aplastar nuestra independencia.

¿Han pensado nuestros camaradas de la delegación escandinava en todo esto cuando han visitado Bélgica? ¿Han tenido conocimiento de los documentos oficiales belgas, en los que se establece que han sido destruidas 20.000 casas sin necesidad militar; que han sido muertos más de 5.000 hombres civiles belgas sin haber cometido ningún delito, bajo la inculpação mentirosa de que habían disparado sobre las tropas que invadían su país? ¿Han leído en el segundo *Libro gris* belga los capítulos documentados sobre la captura y ejecución de rehens, sobre la deportación de hombres civiles, sobre el trabajo forzado en provecho del enemigo? ¿Saben que de siete millones de belgas que han permanecido en Bélgica hay tres millones y medio de scorridos, que hubieran muerto de hambre y de miseria si, con la ayuda de los americanos y de los aliados, el Gobierno belga no emplease más de 25 millones por mes para acudir en su ayuda? ¿Conocen, en fin, la cifra

formidable de contribuciones de guerra que han agotado y han arruinado a nuestro desgraciado país? ¿Estiman que la neutralidad, y especialmente la neutralidad socialista, debe ser pasiva hasta el punto de excluir toda protesta en nombre del Derecho violado?

¡Ah! Bien sé que nadie está obligado a creernos por nuestra palabra, que nuestras acusaciones deben ser comprobadas, que se impone una investigación contradictoria. Pero Bélgica no cesa ni cesará de reclamar esta investigación.

La Comisión investigadora Instituída por el Gobierno belga fué quien primeramente propuso al Gobierno alemán el que se comprobaran los testimonios que ella invocaba por neutrales «imparciales». ¡En vano! Son los obispos belgas quienes se dirigen al episcopado de Alemania. ¡En vano! Son los socialistas belgas y, después, nuestros camaradas holandeses Van Kol, Vliegen, quienes proponen una investigación a Noske, a Scheidemann, a los socialistas alemanes. ¡En vano!

Y en estas condiciones es como los ciudadanos de un pequeño país, que en otro tiempo fué puesto a prueba como el nuestro, socialistas, camaradas que amamos, habrían consentido en venir a Bélgica, en ser huéspedes del gobernador general, en pasar delante de nuestras Casas del Pueblo sin entrar en ellas; en recorrer nuestro país al lado de los verdugos, sin entrar en contacto con las víctimas, sin recoger siquiera el testimonio de aquellos proletarios admirables que desde hace dos años están poniendo sus miserias al servicio de la libertad y del derecho? No; yo no puedo creerlo, no quiero creerlo; quiero mejor pensar que se nos ha informado mal y que si nuestros camaradas escandinavos han venido a Bélgica han tenido la posibilidad y la voluntad de escuchar también la voz de los nuestros.

Pero si no lo han hecho, lo pueden hacer, o lo pueden hacer otros aun, y con la firme esperanza de que los derechos de la verdad no sean siempre hollados, al rogaros que publiquéis esta carta, os dirijo, queridos camaradas, en nombre del proletariado belga, condenado al silencio, la expresión de nuestros sentimientos fraternales.

Emilio VANDERVELDE

## La cuestión del papel

Hay cosas tan peregrinas como esta afirmación que hace *El Financiero Hispano-Americano* (!), que copia con fruición *España Nueva*, con el epígrafe «Verdadera causa de la carestía»:

«La importación del primer semestre de 1915 excede en más de 1.000 toneladas a la de igual período de 1914, y lo importado en 1915 se aproxima a 2.000 toneladas de aumento sobre el semestre normal de 1914. Ha habido, por tanto, importante aumento en la fabricación de papel.»

Si esto no es confundir la gimnasia con la magia, que venga Dios y lo vea.

El flamante *Financiero* da por supuesto que las máquinas de papel están esperando la llegada de las pastas para convertirlas en papel a las veinticuatro horas. No se le ha ocurrido imaginar que, en vista de las constantes elevaciones del precio de las pastas, los fabricantes, como medida de previsión, hayan hecho compras extraordinarias.

No se le ha ocurrido pensar que en vista de las dificultades de la navegación por el Báltico, los fabricantes hayan aprovechado una oportunidad para hacer traer en un momento dado extraordinarias cantidades de primeras materias. No se le ha ocurrido, en fin, suponer que en los stocks de algunas fábricas pueda haber hoy almacenadas pastas bastantes para fabricar durante año y medio sin recibir nuevas partidas.

Y sin embargo, la realidad es esa. Especialmente durante los años 1915-16 se han importado cantidades extraordinarias de pasta para llenar los stocks nacionales que por hoy se ven libres de apuros de primera materia; por lo tanto, de la pasta importada no ha sido convertida en papel sino una parte.

La importación, por lo tanto, no explica el aumento de exportación.

En efecto, ¿cómo podría explicarse que habiéndose importado en los primeros seis meses del año actual 22.000 toneladas escasas de pasta se hayan fabricado en igual período, solamente de papeles continuos,

33.000 toneladas, quedando aún en almacén pasta bastante para fabricar durante varios meses?

Sería cosa de que nos lo explicara El Financiero Hispano-Americano. Esta misma revista nos dice que el consumo nacional de papel ha disminuido considerablemente por la visible restricción de la industria del libro y en otra diversidad de publicaciones, lo cual no evita que culpe a la exportación del alza del precio del papel; pero hemos visto que la producción calculada es de 60.000 toneladas anuales, de las que normalmente se destinan a la exportación de 1.000 a 1.500, y a pesar de haber disminuido considerablemente el consumo, en estos primeros seis meses se han destinado al mercado nacional más de 31.000 toneladas.

¿Qué quedamos, señores financieros? Digamos, por fin, que la exportación de papel no se ha realizado en su totalidad por los mismos fabricantes, sino, en cantidad muy importante, por los almacenistas de Barcelona y Valencia, principalmente; y aportamos este dato para añadir algo que a muchos parecerá estúpido, pero que es muy cierto; a saber:

Que si, como algunos pretendían, se hubiera prohibido en absoluto la exportación de papel, éste hubiera alcanzado aún mayor precio.

La cosa es clara. La falta de exportación no hubiera evitado la subida de los precios de las primeras materias, ni hubiera provocado un mayor consumo nacional, ni una reducción en los gastos generales. Luego si los precios de la materia prima eran elevados y el consumo nacional menor y los gastos de fabricación los mismos para una producción menor, el precio del producto necesariamente tenía que subir.

¿Se debe, lógicamente, impedir la exportación del papel? Creemos que no, y sin embargo, se ha impedido la de papel de periódico, gravándola en 18 pesetas los 100 kilos.

Es esto negar que los industriales papeiros están haciendo un bonito negocio? De ninguna manera.

Creemos, por el contrario, que estos industriales están obteniendo una bonita ganancia, pero no a costa de los periódicos. Demostremos:

Hemos dicho que el papel de periódico se compone de:

70 por 100 de pasta mecánica, a 45 pesetas hoy, 31,50.

30 por 100 de bisulfito, a 65 hoy, 19,50.

3 por 100 de sulfato alúmina, a 75 hoy, 2,25.

3 por 100 de cola, a 45 hoy, 1,35.

10 por 100 de caolín, a 8 hoy, 0,80.

Gastos de fabricación, 23.

Coste de los 100 kilos de papel en fábrica, 78,40 pesetas.

Precio a que se cotiza actualmente el papel de periódico, 84 pesetas.

Descuento que disfruta actualmente la gran prensa, 33 por 100, 25,87.

DIFERENCIA, 58,13.

El papel cuesta en fábrica 78,40 pesetas. La prensa paga 58,13.

EL FABRICANTE PIERDE 20,27.

Y sin embargo el fabricante gana dinero!

Ya veremos cómo.

E. de FRANCISCO

Tolosa, agosto 1916.

### LOS FERROVIARIOS

#### Peticiones al Gobierno.

Cumpliendo acuerdos de la Comisión ejecutiva de la Federación nacional de ferroviarios, con fecha 29 del mes actual se ha dirigido al presidente del Consejo de ministros la carta que reproducimos a continuación:

«En el Congreso de la Federación nacional de ferroviarios españoles celebrado en Madrid en los días 14 al 23 de noviembre próximo pasado, entre otros, se tomó el acuerdo de dirigir al Gobierno las siguientes peticiones:

Primera. Supresión del impuesto de utilidades para el personal ferroviario.

Segunda. Promulgación de una ley regulando el salario y la jornada de trabajo a base de jornal mínimo de tres pesetas y jornada máxima de doce horas.

Tercera. Derogación de la ley de Jurisdicciones.

Cuarta. Que cese la guerra de Marruecos.

Quinta. Que se obligue a las Compañías a poner en las máquinas defensas en los tubos nivel, que eviten los accidentes que hoy ocurren con frecuencia, y que ponga marquisinas para resguardarse de la intemperie.

Sexta. Que el Gobierno conceda amplia amnistía para los reos por cuestiones políticas y sociales.

El cumplimiento de dicho acuerdo, y a fin de que el señor ministro de Hacienda pueda resolver en los próximos Presupuestos la petición referente a la supresión del impuesto de utilidades, así como para que se puedan llevar a la próxima legislación—a ser posible—la solución de los demás puntos, me es muy honroso comunicárselo a vuestro cargo, esperando que el Gobierno que preside tome este asunto con el interés que merece la clase ferroviaria, tan injustamente postergada en cuanto a concesiones se refiere y tan castigada y oprimida como ninguna otra.»

La Comisión ejecutiva acordó también visitar al jefe del Gobierno cuando regresase a Madrid, para ratificarle de palabra las peticiones que se han formulado por escrito.

Recordamos que al tramitarse las peticiones que a Empresa y Gobierno hizo el Sindicato de la Compañía se hizo a la representación de los ferroviarios el ofreci-

miento de que el llamado impuesto de utilidades quedaría suprimido para todos los agentes que no cobrasen haberes superiores a 2 500 pesetas anuales.

No olvide, por lo menos, este ofrecimiento expreso al Gobierno cuando trate de dar satisfacción a las aspiraciones de los ferroviarios. Y no borre de su memoria el hecho vergonzoso de que se descuenta a ferroviarios y demás funcionarios de otras profesiones, de sueldos insuficientes para las atenciones de la vida, nada menos que un 5 por 100, y que se tenga para los capitalistas, gananciosos en grande, unas excesivas consideraciones cuando se oponen a contribuir a las cargas del país con una insignificante parte de sus excesivas y verdaderas utilidades.

Sobre el asunto volveremos cuando la Comisión ejecutiva de la Federación ferroviaria vuelva a formular de palabra sus peticiones y se conozca la respuesta del conde de Romanones.

Las demás peticiones, exclusión hecha de la que se refiere a nuestra acción en África, a poca costa pueden ser atendidas.

Respecto a la que reclama se cese en la acción africana, no nos hacemos ilusiones. Aun hay buena cantidad de camino que recorrer hasta que el país en su gran mayoría tenga conciencia de lo que significa aquella acción y crea voluntad para hacerla concluir. Pero hay que seguir luchando para que se creen la conciencia y la voluntad.

#### Represalias.

La expresada Comisión ejecutiva de la Federación ha puesto recientemente en conocimiento del jefe del G. bierno que la Sección de Tarragona ha manifestado que después de la huelga, y a consecuencia de las represalias ejercidas por el jefe de estación, D. Luis San José, y subje de depósito, D. José Marías, se hallan exasperadísimos los ánimos. Dicen que en pocos días han sido castigados, separados de los cargos que antes de la huelga desempeñaban, los agentes Manuel Morat, Amalio Alcázar, Francisco Cebelló, José Vilaseca, Antonio Morat y Francisco Pla. El día 22, sin causa justificada, le fué impuesto un día de haber al agente José Ruiz, y suspendido de empleo y sueldo Antonio Gené, y el 24 han sido imputados por los Sres. San José y Marías diferentes castigos a cuantos agentes llevaban un distintivo social.

Se ha reclamado que lo ofrecido, que es a la par lo decente, se cumpla, y que como consecuencia la Empresa no haga objeto de represalias al personal, porque si se continúa por ese camino de provocaciones solapadas y cobardes, en el camino se hallará otra vez a la fuerza de los ferroviarios organizados para impedir que la demencia siga rigiendo los destinos de la Compañía ferroviaria del Norte.

#### Acuerdos importantes.

GIJÓN, 29.—Anoche se reunió la Sección del Sindicato Norte, tomando los siguientes acuerdos:

Aumentar la cuota mensual de 50 céntimos a una peseta; dejar todos los asociados mensualmente un día de haber para socorrer a los presos, suspensos y despedidos con motivo de la huelga; protestar enérgicamente ante el ministro de la Guerra por el atropello de que han sido víctimas tres compañeros que durante la huelga tuvieron que prestar servicio, por ser militares, y luego se les separó de la Compañía sin darles más explicaciones; dar a conocer a todas las Secciones del Sindicato los acuerdos tomados, invitándolas a que apremien al Comité para que convoque un Congreso donde se determine la conducta a seguir ante las represalias de que la Compañía hace objeto al personal, e indicar a todas las Secciones de Asturias la conveniencia de una reunión de delegados de las cuatro Secciones, para ponerse de acuerdo en la fecha en que, juntas con las de Barcelona, Montfort, Ponferrada, Coruña, León y otras, realizar un acto de enérgica protesta, y de no terminar las represalias, declarar la huelga, nombrando una Comisión que se lo notifique así al gobernador civil de la provincia.

La conducta que viene observando la Compañía, si quien puede no lo evita, seguramente dará lugar a un nuevo conflicto, que traerá para ella consecuencias más funestas que el pasado. Medítemo con calma, que aun está a tiempo.—Llorca.

#### Siguen las persecuciones.

IRÓN, 29.—Los compañeros Trifón Gómez y Moisés Goñe, representantes del Sindicato ferroviario del Norte, que habían llegado con objeto de informarse sobre el despido de cuatro mozos, por sustracción de carbón, dirigieron la palabra, después de la conferencia, a los obreros ferroviarios.

El salón del Casino republicano, cedido por dicha entidad para ese objeto, estuvo lleno de trabajadores que aplaudieron la labor de dichos compañeros.

De la falta de carbón se declararon autores dos individuos que hicieron traición en la pasada huelga; pero el jefe de estación acusa como cómplices—sin pruebas— a dos compañeros que durante la misma trabajaron con denuedo por el triunfo de nuestra causa.

Los representantes del Sindicato pusieron en conocimiento del ministro de Fomento, con todo género de detalles, lo ocurrido.—C.

### Un soldado herido

SORIA, 30.—El jefe de la estación de Almazán comunica que fué hallado en el kilómetro 205 el soldado del batallón de cazadores de Reus, Cayetano Muñoz Iglesias, con graves heridas. Debó ser arrollado por el tren número 1.901.—C.

## LA GUERRA

### EN OCCIDENTE

#### Operaciones interrumpidas.—Duelos de artillería y pequeños encuentros.

Parte inglés de ayer tarde:

«Nuestros cañones de largo alcance bombardearon con éxito masas de tropas y convoyes enemigos en distintos puntos, entre Banton y Miraumont.

La artillería enemiga cañoneó nuestro frente con intermitencias durante todo el lunes, especialmente entre Pozières y el bosque de Thiepval.

Nuestra artillería y nuestros morteros de trincheras se mostraron activos en otros puntos del frente, especialmente frente a Calonne y Neuve Chapelle.

Entre Guinchy y el reducto de Hohenzollern, así como al oeste de Wischaete, en las últimas veinticuatro horas hemos hecho 127 prisioneros.

En la tarde del 26 fueron sorprendidos por una violenta tormenta nuestros aeroplanos, cinco de los cuales no han regresado.»

Parte de anoche:

«El tiempo continúa bastante desfavorable y las operaciones de las últimas veinticuatro horas se han reducido a pequeños encuentros y ataques locales con granadas de mano, por medio de los cuales nos vamos apoderando gradualmente de todo el terreno entre los arrabales del oeste de Guillemont y Guinchy.

Más al norte hemos tomado un reducto enemigo entre el bosque de Delville y el de Fourreaux.

Al sudeste de Thiepval hemos hecho algunos progresos nuevos y cogimos una ametralladora enemiga.

En todas estas pequeñas operaciones se han hecho algunos prisioneros, cuyo número no se conoce aún exactamente.

Fracasó un intento de raid llevado a cabo por el enemigo al sur de Arras.

Nuestra artillería bombardeó algunos puntos escogidos de la línea enemiga entre Neuve Chapelle y el Bois Grenier.

En el resto del frente, la lucha de trincheras habitual.»

#### Ataques alemanes rechazados.

Parte francés de ayer tarde:

«En la orilla derecha del Mosa, al final de la jornada de ayer, nuestras tropas realizaron una importante operación al sudeste de la obra de Thiaumont, que nos valió algunas ganancias de terreno apreciables y cierto número de prisioneros.

Hacia las diez de la noche, los alemanes lanzaron dos ataques, uno sobre el pueblo de Fleury y el otro sobre nuestras posiciones próximas a la carretera de Vaux. Estos dos ataques no han dado al enemigo más resultado que el haber sufrido pérdidas muy elevadas. Cañoneo intermitente en todo el resto del frente.»

### EN LOS ALPES

#### Éxitos italianos.

Parte oficial austriaco:

«La actividad del enemigo aumentó en varios sectores del frente. Nuestras posiciones en los Alpes de Passan son cañoneadas continuamente con gran violencia.

Ataques enemigos, dirigidos contra nuestras posiciones en la región de Cauriol y de la cima Di Cece, fueron rechazados. Después de una violenta lucha, el enemigo conquistó la cumbre de Cauriol.

En el frente de Dolomiten fracasaron varias tentativas de avance italianas, dirigidas contra nuestra posición de Ruffredo. En el sector de Ploekren y en el frente de la costa, entre el Santo y Nova Ivas, la infantería enemiga intentó avanzar en varios puntos, apoyada por la artillería adversaria. Estas tentativas fracasaron en todos los puntos.»

### EN RUSIA

#### Situación estacionaria.

Parte ruso de ayer:

«En la región de Boly Helinin, los alemanes lanzaron un ataque contra nuestras posiciones de la orilla occidental del Stochod. El ataque fué rechazado.

Durante el día, el enemigo disparó sobre esta región más de 2.000 proyectiles con gases asfixiantes.

Al sudeste de Smolari el enemigo atacó algunos destacamentos que ocupaban las islas, pero sin éxito alguno.»

#### Movilización de ocho millones de hombres.

Dicen de Petrogrado que un decreto imperial llama a filas a todos los hombres de las clases 1901-1916 de la segunda parte, y las clases 1899-1916 de la primera parte de la reserva territorial, a excepción de los habitantes de las provincias invadidas y de los residentes en el extranjero.

Según cálculos aproximados, esta nueva medida engrosará los efectivos militares de Rusia en una cantidad de ocho millones de soldados, perfectamente aptos para el servicio.

### EN HUNGRÍA

#### Rumanos y austriacos.—El primer encuentro.

Dicen de Viena que las fuerzas rumanas y austroalemanas han tomado ya contacto en las fronteras este y sudeste de Rumania, cambiándose los primeros disparos.

En los pasos de la Torre Roja y en los pasos al sudoeste y sur de Brasse se trabó combate ayer mañana entre las vanguardias respectivas.

### Los rumanos pasan la frontera.

Parte oficial de Viena:

«En todos los pasos de la frontera húngaro-rumana, cuya extensión es de unos 600 kilómetros, nuestras guarniciones entraron en lucha.

El enemigo sufrió serias pérdidas en todos los puntos donde trabó combate con nuestros batallones, principalmente al nordeste de Orsova, cerca de Petrosejy, en la región de Vorostorny (Torre Roja), en las alturas al sur de Brasse, donde los valientes checos del regimiento de infantería número 62 defendieron el suelo patrio y en los montes del Gyesge.

Por un extenso movimiento envolvente de flanco realizado por una fuerte columna rumana, logró el enemigo provocar nuestro retroceso a posiciones preparadas de antemano.»

### EN LOS BALKANES

#### Los serbios avanzan en la Macedonia.

Parte oficial francés:

«Nada desde ayer sobre el Struma. Gran actividad de artillería en la región del lago Doiran y sobre las orillas del Vardar.

Hemos destruido el parque de aviación de Nozeri (orilla derecha del Vardar, oeste del lago Doiran). Nuestros progresos continúan en dirección de Ijumniza.

El ejército serbio ha proseguido en el día de ayer su avance sobre Vetreniky, y ha rechazado vivos ataques búlgaros contra la cota 1.506, noroeste del lago de Ostrovo y más al sur. Hicieron prisioneros, entre ellos varios oficiales.

Los comunicados búlgaros continúan mencionando supuestos éxitos en ambas alas, de un lado hacia el mar, y de otro al sur de Korizlia (sudeste de Florina).

En realidad, desde el principio de las operaciones, los búlgaros sólo han ocupado porciones del territorio griego sin defensas, mientras que al oeste del lago Ostrovo el ala izquierda del ejército serbio ha detenido todos los ataques del enemigo y le ha causado grandes pérdidas.»

#### Cinuenta mil rusos pasan el Danubio.

La prensa confirma haber ocurrido ya encuentros entre rumanos y austriacos. De Reni dicen que 50 000 rusos, concentrados en la frontera rumana, han comenzado a pasar el Danubio para atacar a los búlgaros.

La prensa parisiense se felicita de la entrada de Rumania en la lucha y salud a la hermana latina, que da muestra de gran fraternidad, prenda segura del próximo triunfo de la civilización, de la libertad y del derecho.

#### Desórdenes en Bulgaria.

Según el periódico La Epoca, de Bucarest, la situación interior de Bulgaria es muy crítica.

Afirma dicho periódico que en los últimos días se han producido manifestaciones rusófilas en Filipópolis, Tambolit y Starazagra, viéndose obligado el Gobierno a utilizar algunas tropas alemanas para sofocar el movimiento.

Los soldados hicieron fuego y mataron e hirieron a gran número de amotinados. Otros informes dicen que en los sucesos ocurridos en Sofía hace unos días fueron muertos varios oficiales alemanes.

### LA ACTITUD DE GRECIA

#### Se cree inminente su intervención.

De Atenas transmiten nuevos informes respecto a las manifestaciones celebradas el domingo en diversas ciudades.

A la que tuvo lugar en la capital concurren más de 50.000 personas: algunos periódicos elevan el número a 70 000.

Venezelos dirigió la palabra a la multitud desde el balcón de su casa. Invitó al pueblo griego a pedir al rey Constantino que no sacrificase por más tiempo el interés nacional a su admiración por Alemania o a sus afectos de familia. Elogió al actual jefe del Gobierno, Sr. Zaimis, cuya conducta—dijo—ha permitido que el pueblo heleno vuelva en sí, después del saqueo en que tuvo a la opinión Gounaris, y pueda hoy defender abiertamente el territorio nacional contra los ejércitos enemigos.

Los manifestantes, respondiendo a la invitación de Venezelos, nombraron un Comité de organización de la defensa nacional, el cual se presentó ayer en Palacio pidiendo ser recibido en audiencia por el rey para entregar a éste las resoluciones adoptadas.

El rey Constantino se mostró indispuesto, y no recibió a los comisionados, los cuales fueron invitados a que enviasen al monarca una nota escrita.

Por último, un radiograma de Poldhu comunica que el rey de Grecia ha informado al emperador de Alemania de que no puede ya contener por más tiempo a su pueblo.

### EN TURQUIA

#### Éxitos rusos.

Parte oficial ruso:

«En el frente desde Kyghi hasta el lago Van continúan los combates; hemos desalojado a los turcos de sus trincheras de la orilla izquierda del río Masia-Darassi, que vierte en el Eufrates, cerca de Nurik, y hemos pasado a la orilla occidental.

Al norte de Bitlis hemos rechazado al enemigo por nuestros contraataques, obligándole a retirarse hacia el sur, y capturando 11 oficiales y 200 askaris, así como tres ametralladoras.

#### Noticias varias.

Los prisioneros de guerra.

Por iniciativa del Gobierno francés y mediación del Gobierno español se ha llegado a un acuerdo para la suspensión

de condenas dictadas contra prisioneros de guerra por Tribunales militares.

Con arreglo a los términos de este acuerdo, que entrará en vigor el día 1.º de septiembre, el cumplimiento de las penas que fueron o pudieran ser dictadas con motivo de delitos cometidos antes de esa fecha quedará en suspenso hasta que se llegue a la paz.

Este acuerdo se aplicará tanto a los prisioneros de guerra franceses que hay en Alemania como a los prisioneros de guerra alemanes que hay en Francia.

### Persecuciones en Austria-Hungría.

En Hungría el Gobierno de los Habsburgo está empleando los procedimientos más inauditos de persecución contra todo, lo que en algún modo no son totalmente afechos al imperio.

Obliga a los periódicos a insertar artículos de fondo redactados en el cuartel, y en los que se pintan cuadros horribles del trato que los rusos dan a los prisioneros. Esto lo hacen para evitar las numerosas deserciones que hay de soldados checos esperando la muerte.

En Bohemia se ha suprimido hasta el último resto de autonomía, germanizando a la fuerza todo el país.

Cuatro diputados checos, del partido radical socialista: Choc, Burival, Vojna y Netolicky, han sido condenados a penas desde un año a seis de prisión, acusados de alta traición.

Las condenas a militantes se suceden sin interrupción. Dos obreros cerrajeros, padre e hijo, fueron condenados a cuatro y seis meses de prisión, por cantar un himno socialista en un restaurante.

Se está en Hungría y Bohemia bajo el terror blanco, que persigue, principal y más enconadamente, a los socialistas y a las organizaciones obreras.

### La cuestión polaca.

Dicen de Berna que, según la Neue Zürcher Zeitung, las negociaciones respecto al porvenir de Polonia, objeto del viaje que han hecho a Viena el canciller Bethmann-Holweg y von Jagow, han resultado un completo fracaso, por ser completamente contradictorios los puntos de vista de los Gobiernos alemán y austriaco.

Alguna relación tengan acaso con esto los rumores que se propalan de la probable dimisión del ministro de Estado austriaco, barón de Burian, y de la sustitución de éste por el conde de Appongi.

### Otros dos generales retirados.

Comunican de Rotterdam que la Gaceta Militar Alemana da cuenta de haberse impuesto el retiro a los generales von Luzky y von Rem, quienes hasta hace poco tenían mando en el ejército alemán del Somme.

El número de generales retirados hasta ahora, a consecuencia de las operaciones militares en la Picardía, alcanza ya a 15.

## LA POLITICA

En las tertulias políticas se continúa hablando de la proximidad de una modificación ministerial. Fundándose los que esto afirman en que así ha quedado convenido entre García Prieto y Romanones. Es el principal argumento que dan. Los ministeriales afirman, por el contrario, que el Gabinete se presentará a las Cortes tal como está constituido.

Realmente, estos entretamientos políticos no interesan al país, agobiado igualmente por unos y otros gobernantes.

—Con la proximidad de la reapertura del Parlamento vuelve a tener actualidad la actitud que la minoría regionalista adopte frente al Gobierno.

Todos los indicios son de que continuará en su irreductible oposición a toda la obra ministerial, especialmente a los proyectos económicos.

—Es seguro que del 2 al 4 de septiembre se celebrará en Madrid un Consejo de ministros, al que ministeriales y los que no lo son conceden gran importancia.

—Han llegado hoy a Madrid los ministros de Gracia y Justicia y Guerra.

## UN BANQUETE

SAN SEBASTIÁN, 30.—Se asegura que la primera quincena del próximo septiembre se celebrará en esta capital un banquete en honor del político radical D. Rodrigo Soriano.

Dícese que en dicho acto hará el batallador ex diputado importantes declaraciones neutralistas.

Si se confirmara esto, el banquete sería muy concurrido, pues además de contar el Sr. Soriano aquí con muchas simpatías, es seguro que la opinión germanófila estará representada en gran número en él.—C.

### ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

#### Dos jóvenes muertas

BURGOS, 30.—Comunican de Villarcayo que el automóvil número 555, de la matrícula de Bilbao, chocó contra un árbol al regresar de Medina de Pomar a aquel pueblo.

A consecuencia del accidente resultaron muertas las señoritas Dolores Cuevas y Leonor Alonso, y gravemente heridas otras tres personas.—C.

### Trabajadores!

EL SOCIALISTA es el único

diario que defiende vuestros intereses.

EN EL FEUDO DE COMILLAS

Acto de fraternidad obrera

MIERES, 28.—Se ha celebrado en Mieres un acto verdaderamente grandioso, por diversas circunstancias que se verán a continuación:

El acto fué un homenaje rendido a los bravos mineros de Aller por su heroico comportamiento en la huelga que abatió la soberbia del marqués de Comillas.

De todas las cuencas mineras asistieron multitud de trabajadores, formando una masa compacta de más de 20.000 hombres que con 54 banderas, una banda de música y docenas de gaitas y tambores desfilaron en correcta manifestación desde la villa de arriba, punto de espera, hasta el Centro obrero. Ya allí cantó el orfeón de San Martín del Rey Aurelio La Comuna y La Marsellesa, y a continuación el compañero Llaneza, desde un balcón del Centro, pronunció un breve y elocuente discurso de salutación.

La manifestación se disolvió a los gritos de ¡Viva el Sindicato minero! ¡Viva la Unión General de Trabajadores! ¡Viva el Socialismo!

Entre varios afiliados y algunas bellas compañeras se recaudaron 154 pesetas para El Socialista.

Por la tarde se volvió a formar la manifestación desde el Centro al lugar de la jira, amplia pradera cedida por un patrono panadero, de los derrotaídos en la última huelga de su oficio.

Un inmenso gentío se agrupó alrededor de la tribuna, dando principio el mitin a las tres en punto, bajo la presidencia del compañero José Prieto, quien en nombre del Comité regional de Mieres saludó a los obreros de Aller, y dió la bienvenida a todos los que de distintos puntos de la provincia acudieron.

A continuación hicieron uso de la palabra los siguientes compañeros: Aquilino Baragaño, en representación de las organizaciones de Sama; Domingo González, representando a las de Carbayín y San Martín del Rey Aurelio; Bernal, por los mineros de Turón; Manuel Llaneza, en nombre del Sindicato minero; Mariano García Cortés, invitado por el Comité regional de Mieres, y Andrés Ovejero, que hizo el viaje desde Madrid, respondiendo también a la invitación del citado organismo.

Todos los oradores fueron ruidosamente aplaudidos, especialmente Cortés y Ovejero, cuyos discursos, por su contenido ideológico y la belleza de su forma, causaron en el auditorio honda emoción, exteriorizada en formidables ovaciones de entusiasmo.

Quando el compañero Cortés hablaba, pasaba un tren del Norte, y el maquinista pitó varias veces, saludando. El resto del personal del tren, de pie sobre los coches, agitaba los pañuelos. Un minero se encaramó entonces a un carro y agitó a su vez una bandera roja, respondiendo en nombre de la multitud apiñada en el mitin al expresivo saludo de los ferroviarios. El tren volvió a partir, desapareciendo entre una trinchera sembrada de robles y castaños. Fué un momento de intensa emoción y un signo de los tiempos, confortador del ánimo.

Un resumen: la jornada ha sido grandiosa. No se horrorará nunca de la memoria de cuantos tuvieron la dicha de asistir a ella.—Cuesta.

UN CONCURSO

La construcción de casas baratas

La Gaceta de ayer publicó una real orden de Gobernación por la que se convoca el segundo concurso para repartir el 50 por 100 que resta de la subvención que el Estado destina al fomento de la construcción de casas baratas.

Las Sociedades o particulares que pretendan optar a este concurso presentarán hasta las seis de la tarde del día 15 de septiembre, y ante la Junta de fomento y mejora de casas baratas correspondiente, o, en defecto de este organismo, ante el Instituto de Reformas sociales, las oportunas solicitudes.

A la solicitud se acompañarán los documentos necesarios para acreditar las circunstancias que a continuación se expresan, entre otras:

Haber obtenido la calificación de casa barata en la forma dispuesta en el capítulo 3.º del reglamento de 11 de abril de 1912.

Indicar el fin que la Sociedad concursante se propone, en relación con las casas edificadas o que proyecte edificar; el plan trazado para llevarlas a cabo; el cálculo en que se basa su gestión financiera; los plazos de construcción o casas construídas; si se encuentran o no alquiladas o adjudicadas en propiedad las viviendas, y cuantos extremos análogos se estimen oportunos para fundamentar su petición.

Hacer constar la forma de subvención a que se opta dentro de este concurso.

Hacer constar, con referencia a sus estatutos, cuando se trate de Sociedades, y mediante declaración, si de particulares, que los beneficios como Empresa no excederán del 4 por 100 anual.

Si se trata de particulares, declarar además que se someten a las disposiciones de la ley de 12 de junio de 1911 y del reglamento para su aplicación.

Acreditar el número de individuos que hayan de resultar favorecidos por la construcción.

Las Sociedades cooperativas que soliciten la garantía del interés que devenguen las obligaciones que emitan con el fin de obtener recursos para la construcción de casas baratas tendrán también de acreditar en forma legal las operaciones en que se hace la emisión de obligaciones, garantías de las mismas y cuadros de amortización, acreditando además que este interés no excede del 5 por 100.

Las Sociedades cooperativas que tengan entre sus fines el de la construcción de casas baratas para sus socios deberán acreditar que practican las operaciones de cooperación en la construcción con entera independencia económica de las que se refieren a otros fines sociales, sin que en ningún caso la responsabilidad contraída en la gestión de éstos afecte a las operaciones relacionadas con la construcción de casas baratas, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 94 del reglamento.

LA CRISIS ECONOMICA

Gran sequía.

ZARAGOZA, 30.—En toda la región aragonesa se sienten las consecuencias de la sequía pertinaz, que perjudica grandemente la cosecha de frutas.

Los montes están convertidos en secarales, y los frutos caen de los árboles agostados por el calor.

En las comarcas de Ateca, Ginco Vilas, Cariñena, Monegros y el Bajo Aragón los viñedos y olivares presentan un aspecto desconsolador por la falta de agua. Si las lluvias se retrasan se perderán completamente las cosechas.—O.

El pan.

BARCELONA, 30.—En la reunión celebrada en el despacho del gobernador por los representantes de los fabricantes de harinas y los panaderos quedó acordada una ponencia, formada por el gobernador, el alcalde, un representante de los fabricantes y otro de los panaderos.

Esta ponencia estudiará una fórmula que permita seguir vendiendo el pan al precio corriente.—O.

ATROPELLO INCALIFICABLE

VALENCIA.—Acaba de llegar a esta ciudad el compañero Pascual Rodríguez, de la Agrupación socialista de Madrid.

Un prolongado paro, debido a la aguda crisis por que atraviesa la clase obrera, llevó a la extrema miseria al compañero Rodríguez, y obligó a abandonar la capital de España en busca de trabajo, que allí no encontraba.

Por los primitivos medios de locomoción, o sea peditibus andando, dió con sus huesos el compañero Rodríguez en Játiba. Fué en busca de socorro a las Sociedades obreras, y no halló más que la de ferroviarios.

Los sabuesos de la burguesía espían, seguramente, los pasos del forastero, y al verle entrar en el domicilio social de elementos tan subversivos como los que tanto disgusto proporcionaron recientemente al Gobierno, se dirían para su esclavina: ¡Aquí de nuestros servicios! ¡No hay duda que éste es un revolucionario!

Total: que aguardaron que el hombre entrase en la posada, y, cuando se hallaba en disposición de acostarse, penetraron en aquélla y le hicieron vestir y se lo llevaron al retén de municipales.

Pidieronle documentos, y se mofaron de los carnets de las organizaciones obreras a que en Madrid pertenecía el compañero Rodríguez, y buscaron medios para soliviantar a éste al objeto de darle ocasión a cometer una africana.

Como a todo mostróse sumiso Rodríguez, mandaronle que se sentara hasta que fuera el jefe; pero al sentarse en una silla, el que capitaneaba a los centuriones le dijo que aquel no era su asiento, sino un banco allí colocado; mas al tratar de obedecer, le dijo:

—No; su mejor sitio es éste.

Y le señaló y abrió un calabozo sin luz ni ventilación, hediondo e inhumano, donde se hizo pasar la noche al compañero Rodríguez. Su más delito ni motivo que la ofiosidad de los municipales de Játiba, que han dado pruebas de ser unos fieles guardadores del orden social, tan amenazado con la presencia del compañero Rodríguez en Játiba.

¿Pero hay Constitución en España?

EL TRABAJO MINERO

PREPARANDO UNA CATÁSTROFE

TEVERGA, 28.—En las minas de este término municipal, piso quinto de la segunda sección, se está montando una explotación en tan malas condiciones de seguridad, que se espera ocurra una explosión de grisú en la cual perecerían muchos infelices, víctimas de la codicia capitalista.

Por lo visto, los explotadores de estas minas han olvidado ya la catástrofe del año pasado, y no les importaría que se repitiese ahora. Pero si esto sucediese, no podrían quedar las cosas como la otra vez, y no habría más remedio que hacer justicia sobre esta calaña de malvados que de tal manera desprecian la vida de los trabajadores.

Denunciada queda la posibilidad de una nueva catástrofe en estas minas, y si no se adoptan las medidas necesarias para evitarla, responsables serán de lo que ocurra no sólo los explotadores mineros, sino las autoridades facultativas que lo consenten.—O.

NOTAS CATALANAS

Cosas de la Mancomunidad

Relacionado con el desfalco descubierto recientemente en este organismo, y con determinados propósitos atribuidos a los directores del mismo, varios empleados de la Mancomunidad han publicado en un periódico local un escrito que no tiene desperdicio.

En él dicen:

«Entró, merced a influencias, como empleado de la Mancomunidad, en calidad de temporero, un individuo anelidado Blanqué, al que se le asignaron 250 pesetas mensuales. ¡Ojalá Dicho aprovechado joven es el que ha defraudado más de 60.000 pesetas; se le ha cogido y encerrado, y ahora viene lo gordo: nos obligan a los modestos empleados, los que después de años en la Casa obramos mucho menos que dicho prójimo, a dejar un día de haber cada mes. ¿Es esto justo? ¿Y no habrá nadie que nos ampare? ¿Se dejará consumir este atropello?»

Este individuo tiene a su padre empleado en la Diputación; cobra 110 duros mensuales. Un hermano cobra 67 duros, también mensualmente. Pues bien, el padre y el hermano tienen la «serenidad» de consentir que se abuse de cuatro infelices merendandoles el pan de sus hijos, bajo amenazas de represalias. El secretario, que cobra 300 duros de la Diputación y 100 de la Mancomunidad, ha indicado a alguien que se le ha quejado que venía con gusto que todos contribuyeran.

Hay más: el padre del autor del desfalco, además del sueldo de 110 duros, es rico; tiene propiedades en Valencia que valen mucho más de 24.000 duros... Y el hombre, mutis.

Siempre es violenta la mierma de un jornal al mes, particularmente cuando se trata de empleados de poco sueldo. Pero este sacrificio, que es concebible cuando el desfalco es consecuencia de un acto involuntario o hijo de una desgracia acaecida al empleado encargado de la custodia de fondos, no puede ni debe ser patrocinado en el caso presente, por tratarse de una malversación hecha conscientemente, alentando vicios y entregándose en cuerpo y alma a la vida de crápula y de disipación más desenfundadas.

A quien correspondiera hacer un sacrificio sería al padre, destinado parte de los 110 duros que mensualmente sigue percibiendo de la Mancomunidad, o parte de las rentas que deben producirle sus propiedades, a cubrir el desfalco.

También podrían contribuir a rehacer la cantidad sustraída ese secretario, con sus 400 duros mensuales; el Sr. Prat de la Riba, con su sueldo de príncipe, y varios otros altos empleados, que en la Mancomunidad y en la Diputación comen a dos carrillos a costa del pueblo catalán.

Pero eso, que sería lo noble y lo desinteresado, no se vislumbra por ninguna parte. En cambio, se ve marcado el propósito de imponer el descuento del haber de un día al mes a todos los empleados, lo cual para los pequeños ha de ser un verdadero sacrificio, máxime teniendo en cuenta la forma como se produjo la sustracción.

Razón que les sobra tienen los autores de las líneas transcritas.

J. COMAPOSDA

Barcelona.

El asesinato de Ferrero

El Juzgado especial practicó ayer varias diligencias en la Cárcel Modelo, tomando declaración a Nilo Sáiz, y haciendo comparecer ante él a varios testigos de cargo.

Según las informaciones publicadas, el detenido negó su intervención en el asesinato de Ferrero, si bien parece ser que incurrió en varias contradicciones, y dejó de explicar satisfactoriamente algunos puntos del interrogatorio a que fué sometido.

En el desfile de testigos, todos, excepto el dependiente de una droguería, reconocieron al procesado.

La impresión dominante es que Nilo Sáiz acabará confesándose autor del asesinato.

Como se haba anunciado, Restituto Sáiz Andrés, hijo de Nilo, llegó esta mañana a Madrid, en el tren correo, a las seis en punto.

Fué trasladado inmediatamente a la cárcel.

A las nueve de la mañana de hoy se procedió a practicar la autopsia del cadáver del Sr. Ferrero.

La diligencia ha sido realizada en el Depósito de cadáveres.

Los médicos han podido apreciar la ferocidad con que fué muerto, a golpes de hacha, el Sr. Ferrero.

El entierro de la víctima de este tremendo suceso estaba señalado para esta tarde.

Hoy, a las ocho de la mañana, el Juzgado, en compañía del fiscal Sr. Vera, se personó en la cárcel.

Parece ser que el Sr. Oppelt tiene fundadas esperanzas de éxito completo en las diligencias que iba a practicar.

UN CONCURSO

MAESTRAS LAICAS

El Centro republicanosocialista de Cuatro Caminos, domiciliado en la calle de Juan Pantoja, número 8, saca a concurso la plaza de profesora de niñas de sus ca-

selas laicas, bajo las condiciones que se detallan en el pliego que se halla a disposición de las concursantes en la secretaría del Centro, hasta el día 10 del próximo mes de setiembre, fecha en que quedará cerrado el plazo para la admisión de solicitudes.

La Junta directiva de este Centro comenzará con el nuevo año escolar la implantación de la Escuela de Aprendices, primera que se establece en Madrid sin apoyo oficial alguno y debida sólo al esfuerzo de los entusiastas elementos republicanos de la populosa barriada del norte de la villa.

FEUDOS DEL CACIQUISMO

La justicia persigue a los obreros honrados y favorece a ladrones y salteadores.—Un médico indigno.

JIMENA, 28.—Es un escándalo intolerable lo que están haciendo los caciques de aquí, de acuerdo con el juez que instruye la causa motivada por nuestras denuncias contra la elección de diputado a Cortes.

Tres veces hemos sido llamados a declarar ante el juez, en Mancha Real; siempre hemos declarado lo mismo, que no es precisamente lo que desean los caciques. Y habiéndonos quejado algunos compañeros de las molestias que les ocasiona tener que acudir a Mancha Real tantas veces para lo mismo, el juez les dijo que si eran citados por cuarta vez no acudieran.

Efectivamente, por cuarta vez fueron citados algunos compañeros, que, cumpliendo lo que el juez les dijo, no acudieron. Y entonces presentóse la guardia civil en casa de uno de ellos y, atándole, se le llevó a Mancha Real.

Otro compañero citado estaba enfermo de gravedad; su esposa fué al Juzgado para hacerlo constar; pero hacía falta un certificado del facultativo. Acudió al médico, y éste le dijo, con el cinismo propio de un criado de los caciques, que no le daba la gana de extender el certificado necesario porque se trataba de un socialista. Con esto presentóse la guardia civil en casa del enfermo, le sacó de la cama y le llevó a la cárcel, y al día siguiente fué conducido a Mancha Real.

Esas infamias las conoce todo el mundo, y excusamos decir la indignación que producen en el ánimo de las personas honradas, que son más de lo que se figura la canalla caciquil. Y habrá un día en que esa canalla necesitará misericordia, y nadie la tendrá.

Contrastando con esto que se hace con los obreros honrados, se han registrado otros hechos en Jimena, muy elocuentes; cometiéronse aquí unos robos y escalos, y en vez de ser conducidos los autores por la guardia civil a Mancha Real, se les encerró en el Juzgado de Jimena, celebrándose un juicio de faltas, ¡y a vivir!

Y es que los caciques están más cerca de los ladrones y salteadores que de los trabajadores honrados.—O.

POR "EL SOCIALISTA"

El secuestro de paquetes.

DONATIVOS

Table with columns: Donative Name, Amount (Pesetas), and Total. Includes entries for Alicante, Castellón, Malaga, Novelda, Oviedo, San Salvador del Valle, Segovia, Valladolid, Villalba, Villanueva, Villar, and a total sum of 1.042,30.

Los guardias que "antibian"

Por considerarlo de justicia nos hacemos eco en nuestras columnas de la reclamación, hace días presentada por la Sociedad de encuadernadores, de Madrid, al director general de Seguridad, a fin de que, puesto que el Sr. La Barrera nada ha contestado todavía a nuestros compañeros, llegue a conocimiento del ministro de la Gobernación, por si tuviera atribuciones para evitar siga ocurriendo lo que actualmente acaece con los guardias de Seguridad, que se dedican, burla burlando, a agravar más todavía la crisis de trabajo por que atraviesa el oficio de encuadernador.

Ahí va expuesto brevemente el caso concreto. Al taller de encuadernación establecido en la calle de Silva, número 31, acude desde hace bastante tiempo el guardia de Seguridad número 295, después de haber hecho «su servicio», según él.

Se despoja del ros, sabie, guerrera, etc., y se pone a trabajar en aquellas labores que no exigen, ciertamente, gran conocimiento del oficio, puesto que ha ido aprendiendo poco a poco siendo ya guardia.

Si el hecho fuera solamente el de un guardia que, no queriendo estar ocioso, dedicaba las horas que le sobran de su obligación a realizar esa u otra labor, la Sociedad de encuadernadores nada reclamaría, por considerarlo justo; pero lo grave está en que como son tantas las horas que el 295 dedica a la encuadernación, está ocupando el puesto de un oficial, que seguramente no tendrá, como el guardia, otro sueldo con que mantener a su familia.

Para que no se crea que hay exageración al afirmar que pasa bastantes horas en la encuadernación, sepase que, a más de las del día, vela todas las noches hasta las once o las doce, realizando entretanto la labor que un obrero podría realizar al día siguiente.

Calcule el ministro en qué grave aprieto se pondría a los trabajadores madrileños el día que a todos los guardias les diese por aprender un oficio y dedicarse a él. Empezarían por rebajar los jornales, pues ellos se conforman con una pequeña cantidad que sirva para hacer mayor el sueldo oficial.

Si los guardias reconocen que ganan poco y no pueden vivir, que varíen de «profesión» o que reclamen mayor jornal.

Estarian en su derecho; pero lo que no puede tolerarse es que, sin renunciar al empleo, vayan supliendo en sus puestos a los obreros que no disponen de otro capital que sus brazos.

Esperamos que el Sr. Ruiz Jiménez se dará por enterado con estas líneas, y hará ver al guardia 295 que no puede, decentemente, quitar el pan a un padre de familia.

¡Trabajadores! Os interesa mucho tener influencia en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento. ¿Cómo lográis esto? Agrupádoos en el partido socialista y preparádoos en él para llevar representantes suyos a dichos Cuerpos.

MOVIMIENTO SOCIAL

COMITÉS Y DIRECTIVAS

MIERES.—La Sociedad de oficios varios ha renovado su Comité. La correspondencia dirijase al nuevo secretario, compañero José Centeno.

NUEVAS SOCIEDADES

MALAGA.—Con el título de «La Internacional» ha quedado constituida legalmente la Sociedad de vendedores de periódicos de Málaga, la cual saluda a todas las organizaciones obreras de España y el extranjero que luchan por su completa emancipación.

Los compañeros que forman la Directiva están animados de los mejores deseos de luchar sin descanso por el mejoramiento de su clase; con tal abjeto desean tener relaciones con todas las Sociedades de su profesión en España.

La correspondencia dirijase al presidente, compañero Andrés Jiménez, calle de Tomás de Cózar, 12 (Centro obrero).

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sociedad de tallistas en madera.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 1.º de setiembre, a las ocho de la noche.

Federación Gráfica Española.

Se recuerda a todos los compañeros del Arte de Imprimir, Impresores y Encuadernadores que el próximo domingo, 3 de setiembre, de nueve a doce de la mañana, en la Secretaría de la Asociación general del Arte de Imprimir, se verificarán las elecciones para formar el nuevo Comité de la Federación Gráfica Española.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sección Norte.

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 29,

SASTRERIA TRAJES PARA MECANICOS---PRECIOS MODICOS FARMACIA, NUMERO 3, BAJO---MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, número 1. Teléfono 5.008. Cava Baja, 33. Valencia, 3. Teléfono 4.735.

Pilar, 41 (Guindalera). Martíniz Campos, 1. Libertad, 28. Teléfono 4.368. Juan Pantoja, 8. Teléfono 3.081.

GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIAMONTE, 2

PLATOS DEL DÍA Jueves

A las doce.—Decido con sopa... 0'50 pesetas. A las seis.—Albóndigas a la española... 0'50

Retratos de Jaures y Tolstói

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 80 céntimos.

TALLER DE GRABADO EN METALES Y MADERAS SE CONSTRUYEN TODA CLASE DE APARATOS EN ACERO, BRONCE Y MADERA

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA BILBAO

ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD. CARRILES SIN COMPETENCIA. VENTA DE CARBONES SUURSALMS. Sidcharista Arzagüta, 3. Galberón, 18. Sidcharista 4.

EL CALDERERO MODERNO

TRATADO MODERNO DE CALDERERÍA GENERAL POR H. RODRÍGUEZ DÍAZ. PRECIO: 7 PESETAS. Ilustrado con más de 200 grabados. FRENO DE VACÍO AUTOMÁTICO

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO

LIBRO ATILÍSIMO PARA TODOS LOS TRABAJADORES. Condensa leyes de Reunión y Asociación y referenda de la Constitución del Estado y de la ley del Timbre.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Sede: Plazuela, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 25. Tel. 4.714

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various professionals and their locations.

QUOTA FAMILIAR, 2,25 PESETAS - INDIVIDUAL, 1,10. Extranjeros... Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados.

M. ROCA FOTOGRAFO

Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1911.—Teléfono 29.—RABID. Amplificadores y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglésias, Quesada, Matías Gómez, Mors, Diego, Caballero, Garbía Cortés, Barrio, Fabre Ribas, E. Peresagua, Acosta, Vera, Carrettero, Miftenegro, Vigil, Jabellón, Justo, Gueco, Varela, Gueco, Sanchis, Oses, Merodio, Mellá, Torralba, Angulo, Anzulo, Villena, Besteiro, Tomás Mosabé, Alense, Sabarri, Lacta, Martínez, etc.

ANUARIO OBRERO

Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 300 páginas.

El Mundo Obrero

NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ALICANTE

JALBAÑILES!

¿Quiéren tener conocimientos prácticos del oficio? Comprén el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRAYISTA, por MAURICIO JALVÓ, arquitecto.—De venta en todas las librerías

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS

Table listing biographies: E. Jaén—Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas—Proudhon... 15

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Table listing historical studies: Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos... 0,05 pesetas. Bios.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15

LEED Y PROPAGANDA

El mejor libro de propaganda aliadófila. "No se puede ser liberal y ser germanófilo" por FERNANDO LOZANO. Precios 2 pesetas. Descuento del 25 por 100 de seis ejemplares en adelante. Pedidos a Velázquez, 36, MADRID

ACCIÓN SOCIALISTA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA. Economía, Sociología, Religión, Literatura. Folleto encuadernable. Precio: 10 céntimos.

ESCUELA BERLITZ

PRECIADOS, NUM. 9. Clases de Francés, Inglés y Alemán, a precios reducidos. ENSEÑANZA EXCLUSIVAMENTE PARA OBREROS. Grupos de 5 alumnos, 40 pesetas; ídem de 10, 60; de 10 en adelante, sin limitación en el número, 75.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batata de cocina. San Francisco, 9.—Urquía, 23. Alameda San Mames, 12.—BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros obreros, de Marx, Owen, Engels, Bebel, Saint-Simon, Liebknecht, Becker. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

Las Mariposas de Oro

NOVELA POR El barón von Schlicht (GONDE VON BAUHUISIN) ASOMBROSAS REVELACIONES SOBRE LA VIDA DEL EJÉRCITO ALEMÁN

Folleto de EL SOCIALISTA (33)

lo dicen mis compañeros; pero, por desgracia, estos destellos mentales son muy raros. La oscuridad de mi mente sólo se disipa después de haber bebido bastante vino; entonces empiezo a pensar. De otro modo no tengo valor. En esas ocasiones me doy cuenta de que soy un demócrata socialista.

cantidad de trabajo y de ejercicio, y las obligaciones militares de hoy no pueden compararse con las de hace diez años. ¡Y no hablémos de la cuestión pecuniaria! Yo soy excepcional; pero de cuando en cuando algún oficial intenta vivir limitándose a sus medios, y las autoridades llenan su camino de obstáculos. Hoy una fiesta, mañana hay convidados en el regimiento, pasado es un aniversario, al día siguiente una garden-party, luego el centenario del regimiento, un banquete de despedida, ¡qué sé yo! Por muy formal y modesto que quiera ser uno, no puede librarse del champagne, tiene que beber con los demás. Yo no sé si gastaba tanto en nuestro tiempo entre regalos, flores, cuotas para el Cirulo y mil otras cosas. Y luego el sastre; al mío le debo lo menos cinco mil marcos. Siempre hay alguna moda nueva: capas, gorras, abrigos, nuevos botones, bandoleras nuevas, ¡la mar! ¿Y quién paga? El oficial, naturalmente. ¿Y de dónde saca el dinero? ¡Ah, que se las arregle como pueda! Por un lado se nos dice que seamos formales y no gastemos, y por otro se nos incita y aun se nos obliga a gastar. O cambian las cosas o dentro de diez años la oficialidad estará diez veces más entrapada que hoy. Hoy te quejabas tú de la sociedad que obliga a gastar a los oficiales; nosotros nos quejamos de nuestros jefes; el caso es que haya dinero para los gastos sociales del regimiento; pero nadie se preocupa de saber de dónde lo sacamos, y si sale a reducir una deuda se arma un escándalo y tenemos que pagar en tres días. En estas ocasiones se nos amenaza con el retiro, lo mismo que al coronel, por su poca vigilancia. El caso me ocurrió a mí hace poco. Debía al Cirulo cuatrocientos

marcos, y me dieron a escoger entre pagar en las veinticuatro horas o sufrir cinco días de arresto; pagué, y el coronel tan satisfecho. Pero no se le ocurrió preguntarme de dónde había sacado el dinero. —¿Y de dónde lo habías sacado? —De los usureros, naturalmente. Yo no soy brujo ni puedo sacar dinero del aire. Es ridículo. Le hacen a uno contraer deudas nuevas para pagar las viejas que llegan a oídos del coronel. —¿Y tu coronel sabe cómo estás de deudas? —Sí; algo sabe, aunque no hasta qué punto estoy cogido. El se dirá: «Lo que no sé no me importa. No necesito preocuparme de lo que no se me dice oficialmente.» Su porvenir le interesa más que el mío. Le tiene sin cuidado que me lleve la trampa, y como si doy el escándalo también podría perderse él, cierra ojos y oídos; además, sabe que no soy el único; si temiera una determinación conmigo, la tendría que tomar con los demás, y eso no le conviene. El lo que quiere es ser general, que su sucesor se las arregle con los oficiales entrapados.

primero en presentar la cuenta y tener más probabilidades de éxito. Los Wiedemann se hallaban tomando su taza de café matinal cuando fueron anunciados los importunos visitantes. El comandante, que sabía de lo que se trataba, juraba y maldecía como un condenado. —¿Usó pasa cuando las mujeres se meten en cosas de dinero? ¿Cómo se os pudo ocurrir cobrar el cheque en presencia de nadie? ¿Y por qué mandar el dinero por medio de un cheque? ¿No podían los Warnow pagar en billetes los miserables seis mil marcos? Nadie se habrá enterado; mientras que ahora tendré que pagar algo por lo menos. ¡Pero no lo haré! —rugió súbitamente.— ¡No quiero que me aguen la fiesta esos sinvergüenzas! Los mandaré al infierno a todos! —¿Quiéres que vaya a entenderme con ellos?—preguntó Fritz.— Yo tengo gran experiencia de estas cosas, y puedo decir que nadie ha sacado nunca nada de mí. No me explico que te descomponga tanto una paguez así. Déjame que lo arregle yo. Diciendo y haciendo se disponía a salir de la habitación, cuando su madre lo detuvo cogiéndole un brazo. —No, no servirá para nada, Fritz. No sabes las veces que ha estado aquí el juez. Las cosas han ido tan lejos que... bueno, tarde o temprano tendrás que saberlo; hasta ahora no ha puesto los sellos más que en algunos muebles, y no han venido ninguno. Pero si se enteran de que tenemos dinero no habrá medio de evitar el embargo. Así nos lo hizo ver, y eso es lo que queremos evitar a tu padre hoy. —Sí, sí; eso ante todo. Fritz se había puesto serio, y miraba a su alrededor buscando los sellos.